
Журналисты нашей газеты
попытались назвать луч-
ших атлетов уходящего го-
да. Возможно, кто-то из чи-
тателей с нами не согла-
сится и предложит свою
версию. И тем не менее...

ЦСКА НА ЛИХОМ КОНЕ
Феноменальными результатами завер-

шают год баскетболисты ЦСКА. 20 матчей -
20 побед! Бесспорно, столичные армейцы
сегодня сильнейшие не только в России, но
и в Европе. Восемь побед кряду одержали
подопечные Душана Ивковича в розыгрыше
Евролиги УЛЕБ, самого престижного конти-
нентального турнира.

Последней жертвой армейцев стал италь-
янский «Бенеттон», его москвичи обыграли
в гостях - 80:72. Разрыв по ходу встречи до-
стигал 20 очков, и только в концовке росси-
яне несколько расслабились.

В российском первенстве ЦСКА также
вне конкуренции, 12 побед из 12. Коммен-
тарии излишни. Лидерство армейцев неос-
поримо, они лучшие по итогам года.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ НАСТЯ
Блестящий для себя сезон провела мос-

ковская прима большого тенниса Анастасия
Мыскина. Она играла тонко, умно, ее манера
восхитила болельщиков всего света.

Многим из нас памятен финал престиж-
ного турнира в Париже «Ролан Гаррос», в ко-
тором Настя красиво переиграла соотечест-
венницу и подругу по сборной Елену Демен-
тьеву. Успех сразу двух россиянок на подоб-
ном высоком уровне специалисты расцени-
ли сначала как сенсацию. Но по ходу сезона
становилось ясно: экспансия россиянок на
мировых кортах продолжится...

Фактически в одиночку Мыскина привела
сборную и к выигрышу заветного командно-
го соревнования «Кубок федерации». Долго
эта вершина не покорялась нашим девуш-
кам, и вот на кортах столичного конькобеж-
ного центра в Крылатском мечта стала явью.
Вдохновенная, мужественная, техничная игра
Насти заставила капитулировать соперниц, в
том числе основных конкуренток - францу-
женок. Настя, ты - лучшая!

ОТ КРУЖЕВ «ДИНАМО» 
ПЛАВИТСЯ ЛЕД

Наконец-то в этом хоккейном сезоне
хоть один столичный клуб громко заявил о
себе, захватив единоличное лидерство в
отечественном первенстве. Конечно, это
«Динамо»!

Мало того что команда изрядно укрепи-
лась классными мастерами, она еще и пуб-
лику не обижает пресным зрелищем. Как
правило, болельщики после увлекательных
спектаклей динамовцев покидают арену в
отличном настроении. Да что там говорить:
«Динамо» безоговорочно на самом верху
таблицы, намного опережая конкурентов из
магнитогорского «Металлурга», «Лады» и
«Ак Барса». Так держать, «бело-голубые»!

НЕПОДРАЖАЕМЫЙ 
КОСТЯ

Хоть Костя Цзю живет в далекой Австралии,
переживаем мы за него отчаянно. Его напор,
техника, несгибаемый характер удивляют, по-
трясают, заставляют сопереживать.

Великий боксер современности всячески
подчеркивает, что никогда не порывал связей с
родиной. И потому совсем недавно объявился
в Москве, дал несколько пресс-конференций,
пообщался в неформальной обстановке, за
чашкой чая, с президентом страны...

А победную точку в уходящем году Костя
поставил в поединке с американцем Митчел-
лом, подтвердив свой высокий класс и репута-
цию неустрашимого бойца.

ОСТРЫЕ БУТСЫ ДАНИЯРА
Подлинным открытием завершившегося

футбольного сезона стал, безусловно, юный
полузащитник новоиспеченного чемпиона
страны - «Локомотива» Данияр Билялетдинов.

20-летний игрок остро, непредсказуемо
действовал практически во всех матчах, если
выходил в стартовом составе или на замену.
Его скорость, дриблинг, умение завершать
комбинации партнеров покорили болельщи-
ков многих клубов. По версии «МС», Данияр -
лучшее юное дарование чемпионата-2004.

Гол же Билялетдинова в золотом поединке
«Локо» с ярославским «Шинником» надолго
запомнится истинным ценителям футбольно-
го искусства. Данияр так неотразимо, сильно
пробил, что вратарь волжан даже не шелох-
нулся...

21Стадион для всех
НЕ  ВСЕ ТО ЗОЛОТО, ЧТО - МЕДАЛЬ.

ЗОЛОТЫМ ДОСТОЯНИЕМ 
СТРАНЫ СТАНОВЯТСЯ ЛЮДИ,
ДОБЫВАЮЩИЕ ЭТИ МЕДАЛИ
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По итогам побед на Олимпий-
ских играх Латынина вошла в
четверку лучших олимпийцев

ХХ века. За всю историю Игр никто
не догнал Латынину по общему чис-
лу олимпийских медалей. Их восем-
надцать! Девять золотых, пять сере-
бряных, четыре бронзовые. Поисти-
не феноменальный результат! 

27 декабря Ларисе Семеновне ис-
полнилось 70 лет. Поздравить ее с
юбилеем я отправилась за 100 кило-
метров от Москвы, где она в заго-
родном доме живет сейчас вместе с
мужем. Разговаривать с ней легко и
просто. В этой удивительной жен-
щине нет и тени звездности.

- Да и нет у меня никакого особого сек-
рета побед, - говорит она. - Сейчас говорят,
будто нас, советских спортсменов, чуть ли
не заставляли выигрывать любой ценой.

Что значит заставляли? У меня был заме-
чательный тренер - Александр Семенович
Мишаков. Обычно перед соревнованиями
он говорил: «Выступай так, как ты умеешь.
А если кто-то выступит лучше тебя, что ж...
Спорт есть спорт!» Эти слова вдохновляли
меня. Я очень любила тренироваться, по-
жалуй, даже больше соревнований. Воз-
можно, поэтому во время выступлений
мне нередко удавались элементы, которые
не получались на тренировках.

- Не все и не всегда зависит от спортс-
мена. Пример тому - блестящее выступле-
ние на Олимпиаде нашего гимнаста Алек-
сея Немова и низкие оценки судей. Но ведь
и советским спортсменам судьи особо не
благоволили.

- Меня тоже возмутила необъектив-
ность судей по поводу выступления Леши
Немова. Но знаете, когда я была старшим
тренером женской сборной СССР по гим-
настике, то говорила своим ученицам:
«Выполняйте упражнения так, чтобы и по-
вода не оказалось снизить вам оценку да-
же на сотую долю балла. Никаких доско-
ков! Приземлилась - стой как вкопанная».
И сама всегда старалась выступать «с за-
пасом». 

- Ваши выступления отличались не
только сложностью, но и безукоризненно-
стью. А коронным видом упражений были
вольные. Как только о них пресса не писа-
ла - полет и вдохновение, верх изящества
и мастерства. Я бы добавила - синтез ба-
лета и гимнастики.

- А я ведь и мечтала стать балериной.
Однажды в Харькове, где мы жили, я

увидела объявление об открытии хорео-

графической студии. Обуче-
ние стоило 50 рублей в месяц.
Огромная сумма для нашей
семьи. Мама меня воспитыва-
ла одна - отец погиб в битве за
Сталинград. Чтобы свести
концы с концами, мама днем
работала уборщицей, а ночью
истопником. И все мечтала о
моей счастливой доле. Поэто-
му не задумываясь дала мне
эти деньги. 

Танцевала я с удовольстви-
ем. Но студия скоро закры-
лась, и с танцами пришлось
расстаться. 

- В 19 лет вы стали чемпи-
онкой мира в Риме. В 21 год на
Олимпийских играх в Мель-
бурне завоевали свои первые
олимпийские медали и еще

целых десять лет радовали страну своими
победами. Сейчас такая долгая жизнь в
гимнастике кажется просто невероятной...

- Я выступала до 32 лет. Последний раз
в форме сборной СССР вышла на дор-
тмундский помост в 1966 году. Рядом вы-
ступали совсем молодые Зинаида Дружи-
нина, Лариса Петрик, Наташа Кучинская...
Карасева про меня говорила: «Это наша
мама!» Сама я себя называла бабушкой
русской гимнастики. Хотя была мамой в
действительности. Причем со стажем. Моя
дочка Таня уже пошла в школу.

Она, кстати, тоже считает себя чемпион-
кой мира 1958 года. Я ведь на тех соревно-
ваниях выступала беременной. О том, что
буду скоро мамой, узнала за два месяца до
чемпионата. Расплакалась тогда прямо в
кабинете врача. А он, профессор Лурье, го-
ворит: «Ну и что? Выступай. У гимнасток
очень крепкие мышцы, все выдержат». Я
стала чемпионкой мира, а моя Татьяна
вполне резонно претендует на соавторство
этой победы.

- Как складывалась жизнь после того,
как вы покинули гимнастический помост?

- Десять лет была старшим тренером
женской сборной СССР. Мои ученицы - Ла-
риса Петрик, Эльвира Саади, Людмила Ту-
рищева, Ольга Корбут, Нэлли Ким - триж-
ды выигрывали золотые медали Олимпиад
1968, 1972 и 1976 годов. Но как только мы
уступили золото талантливейшей румын-
ской гимнастке Наде Команечи, меня стали
обвинять во всех смертных грехах. И мето-
дики у меня не те, и программы несовре-
менные... Я ведь отстаивала в гимнастике
такие ценности, как красота, женствен-

ность, лиризм, считая, что сухая акробати-
ка снижает зрительский интерес. Но дока-
зать свою правоту тогда было просто не-
возможно. Я ушла сначала в оргкомитет
«Олимпиады-80». Потом и вовсе стала
безработной. 

- Великая Латынина - и безработная?!
- А знаете, не так-то просто оказалось

найти работу. Некоторые даже делали вид,
что меня не знают. Не знаю, как сложилась
бы дальше жизнь, если бы не встретилась
с Юрой, моим нынешним мужем.

Мы познакомились в доме отдыха. Мне
тогда было чуть за пятьдесят. Юрий в про-
шлом тоже спортсмен, велосипедист, вы-
ступал за сборную страны. Потом защитил
докторскую диссертацию, стал академи-
ком Международной и Российской акаде-
мий электротехнических наук, директором
крупного московского завода «Динамо».

Мы вместе почти двадцать прекрасных
лет. Я за ним как за каменной стеной. У не-
го не только светлая голова, но и руки зо-
лотые. В доме и в саду чего только не по-
настроил! Даже два пруда соорудил, две
теплицы.

Я люблю заниматься домашним хозяй-
ством. В нашем загородном доме я сама и
доила, и убирала за скотиной... Сейчас
справляться с большим хозяйством помо-
гает семья местных жителей, которая
пользуется и его дарами. Несколько лет
назад мне врачи запретили наклоняться. И
тогда муж, зная, как я люблю возиться с
растениями, поднял в теплице грядки и
протянул леску, чтоб огурцы и помидоры
висели над головой и мне было удобно
ухаживать за ними. 

- Сейчас вы мама, бабушка трех заме-
чательных внуков, хозяйка большого до-
ма. И очень счастливая жена. А какое ме-
сто в вашей жизни занимает сейчас
спорт? 

- Как без него? Я ведь с детства плава-
ла, бегала, играла в волейбол... И теперь -
делаю зарядку, пытаюсь садиться на шпа-
гат, плаваю, играю с мужем в теннис,
бильярд... Слежу за спортивной жизнью
страны. Участвую в работе Союза спортс-
менов России и Российской ассоциации
олимпийских чемпионов. Выступаю на
встречах. Как-то из Обнинска обратились
ко мне за помощью: «У нас больше трех-
сот девочек и мальчиков хотят заниматься
гимнастикой, а условий нет». Пришлось
подключиться. И теперь уже есть проект
такой школы. Ее назвали моим именем.
Вот такой подарок к моему юбилею.

- А вам не было обидно, что на Олимпи-
аде в Греции наши гимнасты выступили
не так, как хотелось бы?

- Когда в Афинах я комментировала по
радио выступление девушек в вольных
упражнениях и увидела, что на ковре нет
ни одной нашей гимнастки, спазм сдавил
горло. Не вышли в финал на вольные уп-
ражнения! Такого не было никогда! Я не
смогла говорить...

Очень люблю ту же Светлану Хоркину.
Мне всегда нравилось, как она выступала.
Но гимнастика не любит, когда ей не отда-
ются сполна. Тем более перед такими от-
ветственными соревнованиями.

- А в чем все-таки главная причина на-
ших нынешних неудач в гимнастике? 

- Многие спортивные секции стали
платными или вовсе закрылись. Думаю,

уроки последней Олимпиады заставят
многое сделать для возрождения наших
спортивных традиций. 

Недавно меня пригласили в подмосков-
ные Бронницы. Это поистине спортивный
город. За тренировки детей в секциях ро-
дители даже гривенника не платят. Пото-
му что там зарабатывают не на детях, а на
профессиональных спортсменах, кото-
рым сдают в аренду спортивные сооруже-
ния. В городе десять футбольных полей,
прорыт канал, на котором тренируются и
чемпионы, и новички. На чемпионате Ев-
ропы бронницкие спортсмены заняли вто-
рое место по американскому футболу. А
двое подростков из этого подмосковного
города стали чемпионами мира по гребле
среди юниоров. И как итог - в Бронницах
нет беспризорников, нет наркоманов. 

- Ваш день рождения - накануне Нового
года. Здорово, конечно, - два праздника
рядом. А если в эти дни и соревнования?

- В новогодние праздники соревнова-
ния по гимнастике не проводились. А
спортсменов никто не пытался сорганизо-
вать на общую встречу Нового года. Сама
я всегда любила справлять и день рожде-
ния, и Новый год в кругу семьи. И никогда
их не объединяла, потому что хотела по-
лучить как можно больше радости от об-
щения с близкими. Этот мой юбилей -
можно сказать, исключение. Он прошел в
Новой опере, где собрались мои друзья,
спортсмены... Но все равно день рожде-
ния я отметила потом и в кругу семьи. За-
чем нарушать хорошие традиции?

Беседу вела
Светлана ВОЛОШКА

Совсем недавно наша знаменитая спортс-
менка Лариса ЛАТЫНИНА стала обладате-
лем Национальной премии спорта «Леген-
да Лариса Латынина». Она действительно
легенда. Участница трех Олимпиад, чемпи-
онка Олимпийских игр, мира, Европы,
СССР - и всюду «дважды абсолютная». На
кубке Европы в Бухаресте ей удалось заво-
евать пять золотых медалей из пяти! Таких
достижений нет ни у кого в мире.

Лариса ЛАТЫНИНА:

Ну, разумеется, интересно, где и как встретят Но-
вый год некоторые звезды чемпионов страны?
Свое любопытство я попытался удовлетворить в

беседе с весьма колоритными личностями...

СЕМИН РАССЛАБИТСЯ НА ДАЧЕ

Главный тренер «Локомотива» Юрий Семин пребывает в
отличном настроении (еще бы, не каждый год его коман-
да становится сильнейшей в России) и был весьма слово-
охотливым.

- Новый год отмечу на нашей подмосковной даче в ком-
пании с любимой женой Любой, - не скрыл Юрий Павло-
вич. - Она так классно готовит, пальчики оближете! Жаре-
ная индюшка или утка обязательно будут на столе, без них
не обходится ни один праздник. Огурчики малосольные,
помидорчики - из бочки, с рынка, красота! Немного к это-
му капустки. Мы предпочитаем французское шампанское.
Откушаем белого и красного вина, пригубим виски. Вот
если жена сделает еще пирог с лимоном - тогда вообще
здорово будет.

ДОКТОР ОТПРАВИТСЯ... В СОЧИ

Александр Ярдошвили неоднократно признавался лучшим
спортивным врачом страны. Давно трудится на благо игро-
ков и тренеров «Локомотива». К советам столь известного
доктора, как, например, лучше восстановиться после бур-
ной новогодней ночи, стоит прислушаться. Ну а пока - о гас-
трономических предпочтениях.  

- Я обожаю поросеночка из духовки, - признается Але-
ксандр Эдуардович. - К жаркому водочка, ликерчик хоро-
шо идут. Не грех похмелиться этими напитками и с утре-
ца, этак граммов по 150-200 вполне можно и нужно упот-
ребить.

Саша любит отмечать Новый год либо в Сочи - с друзь-
ями и женой, либо в той же компании в подмосковном до-
ме отдыха рядом со Звездным городком.

Встречусь-ка я с Александром, если такая возможность
представится, после новогодней ночи. Еще раз поспраши-
ваю доктора про ценные советы. Ведь впереди еще Рож-
дество, старый Новый год...

Алексей МАТВЕЕВ

ПОГУДЯТ ЛИ ЗВЕЗДЫ «ЛОКОМОТИВА»?
Сезон-2004 стал поистине счастливым для футболистов железнодорож-
ного клуба. Они спустя год вернули себе высокое чемпионское звание,
обойдя на финише извечных конкурентов-земляков из ЦСКА.

НА ПУТИ К ЗОЛОТУ ДОСКОКИ НЕ НУЖНЫ


